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(Avec éléments tirés de la Théologie systématique de Wayne Grudem) 

« L’œuvre du Saint-Esprit consiste à manifester la présence active de Dieu dans le monde et en particulier dans l’Eglise. »  

Le Saint-Esprit est présent pour accomplir l’œuvre de Dieu dans le monde… si on veut bien l’accueillir : 
 

• Dans l’Ancien Testament, cette présence se manifeste notamment par des théophanies 

• dans les Evangiles, par Jésus lui-même  

• et ensuite par le Saint-Esprit, la principale manifestation de la présence de la Trinité parmi les hommes.  

 LE SAINT-ESPRIT ÉQUIPE EN VUE DU MINISTÈRE 

Le Saint-Esprit a équipé les juges par exemples (Othniel, Gédéon, Jephté, Samson), mais aussi Saül et David. 

De même, Betsaleel a reçu des talents artistiques pour la construction du tabernacle ainsi que la capacité 

d’enseigner son savoir-faire. 

Esaïe 44.3-5 annonce que l’Esprit sera répandu sur chacun :  

« En effet, je verserai de l'eau sur la terre qui a soif et des ruisseaux sur le terrain sec; je déverserai mon Esprit 

sur ta descendance et ma bénédiction sur tes rejetons. Ils pousseront au milieu de l'herbe comme les saules 

près des cours d'eau. L'un dira: « J'appartiens à l'Eternel », l'autre voudra porter le nom de Jacob, un autre 

écrira sur sa main: « Propriété de l'Eternel ! » et prendra avec fierté le nom d'Israël. » 

« Le Saint-Esprit témoigne plus ou moins fortement de la présence et de la bénédiction divines selon 

notre attitude à son égard. » Il traduit la joie ou le mécontentement de Dieu suscités par la foi et l’obéissance 

ou l’incrédulité et la désobéissance de son peuple.   

 LE SAINT-ESPRIT FORTIFIE 

Le Saint-Esprit communique la vie nouvelle au moment de la régénération, de la nouvelle naissance (Jean 3.6-7). 

Esaïe 11.2-3 et 61.1ss annoncent l’onction du Saint-Esprit sur le Messie.  

Selon Luc 4.1 et 4.14, Jésus était rempli de la puissance du Saint-Esprit.  

« Le Saint-Esprit se plaisait à demeurer en Jésus et à le remplir de puissance car il se réjouissait pleinemen t 

de la pureté morale de sa vie. » (Jean 3,34 : Dieu lui donne l’Esprit sans aucune restriction !) 

A partir de la Pentecôte, le Saint-Esprit donne aussi une grande puissance aux apôtres et à l’Eglise pour 

annoncer l’Evangile accompagnés de miracles avec audace et puissance.  

« De manière générale on peut dire que le Saint-Esprit se sert du message de l’Evangile pour parler 

efficacement au cœur des gens. »  

Selon Hébreux 3.7 et 10.15 : à travers l’Ancien Testament, c’est l’Esprit qui parle. 2 Timothée 3.16 confirme 

que toute l’Ecriture est inspirée de Dieu.  

Ensuite, la distribution des dons spirituels aux chrétiens les équipe pour le ministère. Paul qualifie ces 

dons de « manifestations du Saint-Esprit » (1 Corinthiens 12.7) 

« La prière en langues est une forme de prière particulière que les croyants peuvent adresser à Dieu par la 

puissance du Saint-Esprit ».   

C’est par l’Esprit de Dieu que Jésus chasse les démons (Matthieu 12.28) et la parole de Dieu est « l’épée de 

l’Esprit » (Ephésiens 6.7).  

 LE SAINT-ESPRIT PURIFIE 

L’une de ses principales activités consiste à nous purifier, à nous sanctifier dans notre conduite. Dès la 

conversion des chrétiens, il opère une « purification initiale de manière à ce qu’ils renoncent définitivement à 

certains péchés » (1 Corinthiens 6.11).  
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Il produit en nous une croissance en sainteté, le fruit de l’Esprit (Galates 5.22-23). C’est par la puissance de 

l’Esprit que la sanctification est rendue possible (2 Thessaloniciens 2.13).  

Romains 8.13 : « Si vous vivez en vous conformant à votre nature propre, vous allez mourir, mais si par l'Esprit 

vous faites mourir les manières d'agir du corps, vous vivrez. » 

 LE SAINT-ESPRIT RÉVÈLE 

Il nous révèle le Père (Romains 8.16). Il nous communique ses désirs :  

« Marchez par l'Esprit et vous n'accomplirez pas les désirs de votre nature propre. En effet, la nature humaine a des 

désirs contraires à ceux de l'Esprit, et l'Esprit a des désirs contraires à ceux de la nature humaine. » (Gal. 5.16b-17a) 

Le terme épithumia, désir, est un mot qui ne désigne pas uniquement des choses que nous pensons ou 

souhaitons, mais des choses que nous ressentons à un niveau plus profond, pas de simples décisions 

intellectuelles, mais des désirs humains intenses. Paul sous-entend que nous devons suivre les désirs que le 

Saint-Esprit produit en nous. « Cela ne consiste pas seulement à réfléchir sur les principes moraux de la 

Bible, mais à avoir une relation personnelle avec le Saint-Esprit et à se laisser conduire et diriger par 

lui. » Cf. Actes 15.28  

 LA CONDUITE DU SAINT-ESPRIT 

Actes 16.6-9 : « Empêchés par le Saint-Esprit d'annoncer la parole en Asie, ils traversèrent la Phrygie et la 

Galatie. Arrivés près de la Mysie, ils se préparaient à entrer en Bithynie, mais l'Esprit [de Jésus] ne le leur 

permit pas. Ils traversèrent alors la Mysie et descendirent à Troas. Pendant la nuit, Paul eut une vision; un 

Macédonien lui apparut et le supplia: «Passe en Macédoine, secours-nous ! » 

Lydie de Thyatire est la première convertie d'Europe. Elle était une véritable adoratrice de Dieu , comme 

Corneille. Et c'est le Seigneur qui lui a ouvert le cœur. Une opposition démoniaque se lève. Paul la démasque. 

L’ennemi change de tactique et les deux apôtres se retrouvent en prison. Dieu agit et les fait libérer. L’opposition 

n’est pas signe d’erreur. L’opposition est ici signe de réussite, d’obéissance . Dieu reste aux commandes. 

Il nous donne des indications de sa présence. Il rend sa présence perceptible.  

Paul est le disciple le plus célèbre de tous les temps. Comme apôtre, il a annoncé l’Evangile, implanté des 

Eglises, formé des équipes, enseigné les Eglises et aussi subi beaucoup de persécutions. Ses lettres forment 

une bonne partie du Nouveau Testament. Il a constamment fait preuve d’une intelligence hors norme. Et 

pourtant sa prédication était accompagnée de manifestations et miracles du Saint -Esprit. Paul était autant un 

homme de l’Esprit qu’un enseignant qui fondait les Eglises sur une théologie de la révélation.  

Dans l’épisode d’Actes 16, tout part d’une stratégie, celle de visiter les Eglises nouvellement implantées. Or, le 

plan providentiel de Dieu vient les surprendre et prendre le relais. En outre, ils interprètent la vision de Paul comme 

message de Dieu. Une fois en Macédoine, Paul se rend au bord d’une rivière où l’équipe pense trouver un lieu de 

prière. Ils en ont l’information. Ils réfléchissent. Ils agissent. Ils sont actifs, étant au clair sur l’appel ; quand c’est né- 

cessaire de prendre une route différente, l’Esprit de Dieu intervient et les réoriente . Mais ils ne renient pas leur 

stratégie de départ, leurs plans, leur analyse des situations. Inversement, ils sont souples entre les mains de Dieu.  

 LE SAINT-ESPRIT CRÉE UNE ATMOSPHÈRE DE PAIX, DE JOIE 

« Le Saint-Esprit crée une atmosphère divine quand il manifeste sa présence. » 

Romains 14.17 : « En effet, le royaume de Dieu, ce n'est pas le manger et le boire, mais la justice, la paix et la 

joie, par le Saint-Esprit. » Ainsi donc, le Saint-Esprit communique une atmosphère de joie, de vie, de liberté. Il 

unit les croyants dans sa communion : « Que la grâce du Seigneur Jésus-Christ, l'amour de Dieu et la communion 

du Saint-Esprit soient avec vous tous ! » (2 Corinthiens 13.13) 

A la Pentecôte, le Saint-Esprit a créé une nouvelle communauté, l’Eglise. Cette communauté vivait une unité 

sans précédent : « Tous ceux qui croyaient étaient ensemble et ils avaient tout en commun » (Actes 2.44). 


